

Der Aufsatz über "die Dichtungen Zinzendorfs von 1750 bis 1760" stammt aus dem Nachlaß von Otto Uttendörfer. Zu den zahlreichen Veröffentlichungen Uttendörfers über brüdergeschichtliche Themen ist dieser Aufsatz eine reizvolle Ergänzung. Die umfangreichen Bände des Jüngerhaus-Diariums, das die Reden und Ereignisse im Hause des Grafen protokollarisch festhält, werden hier zum ersten Mal im Hinblick auf die darin enthaltenen Dichtungen Zinzendorfs ausgewertet. Bei aller Fülle von Einzelheiten, die von Uttendörfers erstaunlichem Fleiß und seiner umfassenden Kenntnis zeugen, fallen neue Lichter auf die menschlichen Seiten von Zinzendorf, auf seine persönlichen Beziehungen und seine Ausstrahlung auf seine Umgebung, zuweilen nicht ohne eine gewisse Alterstragik.

Der Aufsatz über Tossens bietet ein Stück Geschichte aus der jüngsten Vergangenheit; er behandelt die Zinzendorfschule in Tossens in ihrem bisher 30 jährigen Bestehen. Es ist ein Beispiel aus der Schul- und Erziehungsgeschichte der Brüdergemeine, zugleich aber der besondere Fall einer neuartigen Gestaltung einer Brüdergemeinschule, die mitten in den Problemen und Anforderungen des heutigen allgemeinen Schulwesens steht. Dahinter steht die Frage, ob es Aufgabe der Brüdergemeine ist, heute noch ein eigenes Schulwesen zu unterhalten.

Der Aufsatz von S. Mulder über Suriname greift ein sehr aktuelles Thema, nämlich die Situation in unseren ehemaligen Missionsgebieten, an einem charakteristischen Beispiel auf. Dadurch, daß der Verfasser ein holländischer katholischer Priester ist und die Dinge von seiner Kirche her sieht, erscheint dem europäischen Herrnhuter dieses Suriname in einer Verfremdung, die dazu anregt, die eigene vertraute Sicht zu überprüfen.

Die Ansprache von Bruderbischof Hastings zur Eröffnung der Generalsynode der Brüder-Unität 1974 in Kingston/Jamaica ist ein Dokument aus dem Leben der Unität. Die Tatsache, daß ein schwarzer Bruder die Synode eröffnet und dies auf solche Weise tut, ist ein Wahrzeichen für die weltweite Bruderschaft, die die Eigenarten der Völker und Rassen bejaht und sie gleichzeitig überbrückt und alle verbindet.

Literaturberichte und Buchbesprechungen bieten sich als ein fester Bestandteil unseres Programms dar. Die Übersicht über die deutschsprachigen Zeitschriften der Brüdergemeine möchte eine Orientierungshilfe für Forscher und Interessierte sein, da sich in Westdeutschland oft nur Bruchstücke von heute weithin unbekanntem Zeitschriften finden. Die Buchbesprechung über J. Moltmanns Lehre von der Kirche mag in einer brüderischen Zeitschrift zunächst erstaunen. Es handelt sich bei diesem Buch gewiß nicht um eine brüderische Veröffentlichung, und Moltmann soll keineswegs für die Brüdergemeine vereinnahmt werden. Wir halten es aber für eine wichtige Aufgabe, das Gespräch innerhalb der Brüdergemeine über wichtige Neuerscheinungen unserer Zeit anzuregen und zum neuen Durchdenken der eigenen Tradition zu ermutigen.